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“改厨改厕”改出新生活
篆塘镇大力推进农村人居环境整治，珠滩村先行先试年底前实现无害化厕所全覆盖

本报讯（记者 谢天骄）习近平

总书记指出，要推动乡村生态振兴，

坚持绿色发展，加强农村突出环境

问题综合治理，扎实实施农村人居

环境整治三年行动计划，推进农村

厕所革命，完善农村生活设施，打造

农民安居乐业的美丽家园，让良好

生态成为乡村振兴支撑点。为更好

地将习近平总书记对重庆的殷殷嘱

托落实在綦江大地上，篆塘镇因地

制宜，结合实际，大力推进农村人居

环境整治，不断提高人民群众获得

感、幸福感。

近日，在该镇珠滩村，村民母益

树正在打扫自家刚刚改造完的无害

化厕所，洁白的马桶、彩色吊顶、浴

霸一应俱全。而在2017年，他家的

厕所还是“一个坑、两块砖、三尺墙、

蚊虫飞、臭熏天”的简陋旱厕，不仅

不卫生，还污染环境很不环保。“以

前厕所喂了猪，臭得很，蚊子也多。”

母益树说。

如今这种情况正在发生改变。

今年7月，珠滩村人居环境整治工

作全面铺开，涉及改厕、改厨、庭院

美化等多个方面。特别是在改厕工

作中，原来简陋的旱厕不见了，取而

代之的是冲水式无害化厕所。

记者了解到，与传统的简陋、老

旧旱厕有所不同，冲水式无害化厕

所化粪池内置三格，通过内置的过

滤设备，进行三次过滤，对生活污

水、粪水进行净化处理。“现在厕所

干净卫生，大家都很满意。”母益树

笑着说。

据悉，目前，珠滩村无害化厕所

已改造完成128户，根据施工计划，

预计今年底，珠滩村将实现无害化

厕所全覆盖。而除了加强对原有的

老旧厕所进行改造外，珠滩村村支

两委朝着“家家户户用上无害化厕

所，家家户户都有花园”的目标，对

各家各户的庭院、人行便道、水沟

等，因地制宜进行美化打造，目前已

初见成效。

“农村人居环境整治是实施乡

村振兴战略的重要内容，与群众的

生产生活密切相关。”该镇相关负责

人介绍，接下来，篆塘镇将立足以点

带面，以珠滩村为示范，从改厨改厕

美化庭院等行动入手，逐步改变全

镇居民的居住环境，提升群众文明

素养，让“绿色水乡、休闲篆塘”成为

大家想来想留想念之地。

篆塘镇珠滩村，村民走在干净整洁的人行便道上 记者 谢天骄 摄
本报讯（记者 谢天骄）在第二

个中国医师节到来之际，近日，区妇

幼保健院医务工作者欢聚一堂，自

编自导自演文艺节目，以他们独特

的方式，迎接中国医师节的到来。

活动中，医务工作者们一改往

日严肃的风貌，自编自演歌伴舞、诙

谐幽默的小品、激情澎湃的朗诵等，

通过寓教于乐的形式，在带给大家

欢乐的同时，也锻炼了各自的专业

技能。活动现场还为一批优秀医师

代表颁发了荣誉证书。

“作为一名产科医生，每天都会

迎接很多新生命的到来，我觉得这

份工作非常有意义。在今后的工作

当中，我会尽职尽责、恪守医德，为

每一位孕产妇的安全和新生儿的安

全保驾护航。”区妇幼保健院产科医

师崔秀丽说。

据了解，自 2018 年起，我国将

每年的8月19日设立为“中国医师

节”，旨在加强医师执业规范、鼓励

执业医师树立自尊自爱、奋发向上

的精神，维护医师队伍的良好形象，

营造尊医重卫的社会氛围，加快推

进健康中国战略深入实施，更好地

改善医患关系。

中国医师节 他们这样过

近日，团区委协同区城市管理局

在青少年活动中心开展“文明新生活”

垃圾分类志愿服务专题培训。来自区

文明办、区生态环境局、旗能电铝等10

多个机关企事业单位的100余名“红蜻

蜓”青年志愿者代表参加培训。

培训中，来自市中态环保技术中

心的专家，从生活垃圾分类及环境污染

处理方法、水污染对人体的危害及防护

知识、空气污染及食品安全几个方面，

采用视频讲解、PPT演示、互动问答等

方式，给大家带来了一场生动直观、通

俗易懂的培训讲座，让青年志愿者们收

获满满。

团区委相关负责人介绍，接下来

将广泛发动全区1000余名“红蜻蜓”青

年志愿者，深入学校、村（社区）、院坝、

商圈、企业等，开展内容丰富、形式多样

的垃圾分类宣传、指导和志愿服务，普

及垃圾分类知识，增强垃圾分类意识，

做好垃圾分类工作，为建设山清水秀美

丽綦江贡献青春力量。

文／兰家宏

相关新闻——

推动垃圾分类 “红蜻蜓”志愿者在行动

立秋后，气温居高不低，綦江农村不少村民依然在高温下开展农业生产，农业生产基础设施建

设依旧热火朝天。图为8月15日，永城镇复兴村一处还未成林的柑橘园里，工人正挥汗如雨建设完

善果园田间管理采摘便道。

通讯员 黄玉文 摄

农业建设忙

本报讯（通讯员 肖健忠）为进

一步加强旅游景区管理，净化旅游

消费环境，打响“綦彩画廊·三养綦

江”旅游品牌，日前，区文化旅游委

组织召开 A 级景区质量提升工作

会，11个景区负责人参加会议。

会议通报了国家 5A 级旅游景

区复核检查处理情况，传达了2019

年全国A级旅游景区质量提升电视

电话会议精神，指出了綦江A 级景

区普遍存在的问题，部署了A 级景

区复核交叉检查、视频监控、公共

WiFi建设等工作。

据了解，根据市文化旅游委统

一安排部署，今年A 级景区复核首

次采取区县“体检式”交叉暗访检

查，将于8月25日前完成，重点检查

景区厕所革命、环境卫生、资源环境

保护、安全管理、讲解服务、诚信经

营等，对存在问题较多、已达不到国

家标准的景区，将坚决摘牌，切实维

护A级旅游景区品牌形象。
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交办问题基本情况

群众反映 1. 綦江区古南街道西炮台 3 号 6
单元5-3号（老体育馆附近），6单元的天然
气气阀和管道及电源线捆在一起，楼下2家
火锅店排烟管道排放的油烟对其直熏，油
烟扰民且担心发生火灾。质疑环保局不能
拆除的理由，希望该问题得到解决；2.道路
建材公司旁的愚火面馆排放油烟扰民。

1.綦江区三江镇解放小区重庆有研重冶新
材料有限公司将含重金属工业废水直排至
三江河，污染饮用水源；2.该厂环评报告中
刻意隐瞒电解铜粉需要铅板来平衡电解液
内铜离子；3. 该厂无生产资质，委托重庆市
博雅电源科技有限公司生产半成品后再经
自家厂内加工售卖；4. 该厂无铅青铜粉生
产资质，违规生产并将实际生产的铅青铜
粉发票造假写为锡青铜粉。

行政区域

綦江区

綦江区

污染类型

大气

水,其他污
染

调查核实情况

经綦江区古南街道和相关部门现场核实：1.群众所反映的两家火锅店是“八方集火锅”和“乔王火锅”，
分别位于綦江区古南街道西炮台25号楼和35号楼的商住楼二楼，该房屋修建于2009年。两家火锅店
的排烟通道出口均位于房屋楼顶，而群众所反映的排烟管道实际是三楼住户（商住楼改造）的通风管
道。2.联合执法中发现“八方集火锅”、“乔王火锅”烟气经排风扇排入专用烟道，但无油烟净化设备；3.
该栋房屋的管线架设不规范，确有光纤网络线与居民天燃气管捆绑，但没有发现油烟熏烤管线。4.愚
火面馆室内有一个移动基准灶头和一个炒饭架，油烟经油烟净化器处理后从门口直排，未安装配套专
用烟道。

1. 该公司废水按环评要求建设有处理设施，检查时污染防治设施正常运行，前期检查也未发现该公司
有直排情况，8月6日，区生态环境监测站监测结果（綦环（监）字〔2019〕第TS-29号）显示总排口外排废
水达标排放，且该公司排口下游无饮用水源。
2. 该公司电解槽中确有铅板，因工艺需要，该情况自原重庆冶炼集团有限公司（103厂）至华浩公司就
一直存在，该公司投产以来也一直使用该工艺，环评审批及“三同时”验收时也为该工艺，但经查环评审
批相关资料，确无电解过程需用铅来平衡电解液相关内容。经对电解铜粉车间电解槽中电解液、含铜
废水处理设施排口和总排口废水采样监测显示（綦环（监）字〔2019〕第TS-29号、綦环（监）字〔2019〕第
SY-19号），电解溶液中铅含量为5.9mg/L，含铜废水处理设施排口和总排口废水均未检出铅。
3. 该公司确存在购买重庆博雅电源科技有限公司铅粉贴牌销售和委托重庆博雅电源科技有限公司代
加工铅粉情况（铅粉为重庆博雅电源科技有限公司中间产品），大部分为购买，双方签订有供销合同。
重庆市博雅电源科技有限公司负责生产加工和产品包装，后运至重庆有研重冶新材料有限公司进行出
售，现场检查未发现该公司生产加工情况，但确存在对退货产品进行筛分行为。另外，该企业涉及的铅
粉产品，根据国务院《关于进一步压减工业产品生产许可证管理目录和简化审批程序的决定》（国发

〔2018〕33号）公布的《调整后继续实施工业产品生产许可证管理的产品目录（共计24类）》，不属于实施
工业产品生产许可证管理的产品，其生产不需取得工业产品生产许可证。
4. 群众反映青铜粉原辅材料663青铜锭确含一定量铅，具体比例为：含锡6%、锌6%、铅3%、铜85%。该
公司的主要产品为电解铜粉、铁青铜粉、锡粉等，根据国务院《关于进一步压减工业产品生产许可证管
理目录和简化审批程序的决定》（国发〔2018〕33号）公布的《调整后继续实施工业产品生产许可证管理
的产品目录（共计24类）》，均不属于实施工业产品生产许可证管理的产品，其生产不需取得工业产品
生产许可证。核查其税务发票，该公司销售该产品均按规定出具发票。

是否属实

属实

部分属实

处理和整改情况
1.针对“八方集火锅”、“乔王火锅”油烟设施不完善问
题，綦江区生态环境局已责令其整改，并已与第三方签
订油烟净化整治合同。2.责成相关管线单位做好管线
整改，规范架设。3. 针对愚火面馆未配套专用烟道问
题，区生态环境局已责令其整改。4.下一步将加大对辖
区尤其是老城区餐饮门店联合执法，举一反三，由点到
面，确保餐饮门店合法经营。同时做好周边居民沟通协
调、答疑解惑工作。

1. 针对该公司存在的电解过程需用铅板来平衡电解
液、生产锡青铜粉原辅材料含铅问题，区生态环境局已
要求该公司立即按照《重庆市建设项目重大变动界定程
序规定》开展相关工作。
2. 针对该公司存在的对退货铅粉产品筛分问题，区生
态环境局已要求该公司立即停止筛分行为，同时将对其
环境违法行为进行进一步调查。
3. 区经济信息委加强督促企业落实环保主体责任，严
格依法依规生产。
4. 区生态环境局将进一步加大环境执法监管、监测力
度，严查各类环境违法行为，对涉嫌环境犯罪的，依法移
交公安机关进行处理。
5. 三江街道加强日常巡查监管，督促企业切实开展问
题整改，督促企业正常运行各类污染防治设施，确保污
染物稳定达标排放。

问责情况

无

无

2019年8月5日，綦江区收到中央第四生态环境保护督察组交办的生态环境问题2件（见附表）。现

将处理和整改结果向社会公开。

群众信访举报转办和边督边改公开情况
（第二十五批 2019年8月5日）

来源：市生态环境局 发布时间：2019-08-16 09:28

（上接1版）“当然是越早动工越

好，但还有部分资金没到位，缺的工

程款可咋办？”看着大家都盼着修

路，李卿焜抛出了他的担忧。

“不怕，缺多少我们大家就凑多

少，我一家出 3 万元。”岚垭田组的

村民王家元第一个站出来说，他今

年准备在老家修房子，但没有公路

十分不便，“这路已经阻碍天星村发

展几十年了，可不能一直这样下

去。”

“这条村环线路，连接着凉水井

组、二蹬组、彭家山组、岚垭田组、砖

房组和杉树垭组等 6 个组。不修，

天星村没法发展。”李卿焜说，经过

多方筹资，最后共筹到了 20 多万

元。

如今，天星村社级公路里程达

15.9 公里，今年将新增硬化 5.4 公

里，全村将实现组组通公路。此外，

4.3公里的人行便道已经动工，最后

3个聚居点的出行难题将迎刃而解。

发展电商 家门口就能卖土货

“现在我们有了自己的电商平

台，紫红泥大米、干竹笋和蕨粑粉等

土特产对外销售更方便了。”岩角组

村民刘天平笑着说：“平时还可以在

劳务公司上班挣钱，现在的日子是

越来越好了。”

去年12月，天星村成立重庆精

准电子商务有限公司，依托电商平

台成功注册“味来天星”商标，涵盖

“生鲜农产类”“餐饮住宿类”等多种

商品，现正在分类设计产品包装，并

协调入驻本地大型超市开设专柜。

“完善基础设施后，发展产业才

能让村民们富起来。”李卿焜说，天

星村通过“合作社+大户+农户”的

模式，成立了坪岩果蔬股份合作社，

在增加村集体经济收入的同时，还

可以吸收村民务工。

“产业来了，就业机会也来了。

目前，村集体的两个公司用工量近

1200人次，其中村民务工收入近12

万元，贫困户增收3.6万元。”高友明

说，天星村依托坪岩果蔬股份合作

社和富辉建筑劳务有限公司，让村

民实现了家门口就业。

这几天，业主在天星村发展的

380亩红心猕猴挑进入换种期。村

支两委主动对接公司，帮助其逐步

换种果蔬类产品，现已成功改种150

亩老南瓜。如此一来，既保证了土

地持续流转，又为周边村民增加务

工收入约2.1万元。

此外，天星村还编制完成《天星

村乡村振兴发展规划》，按照“城嚣

之外·云上天星”的发展定位，将天

星村空间布局结构划为“一心一带

一环三区”。其中，特色旅游体验

区，依托得天独厚的自然环境，利用

闲置农房发展特色民宿项目，目前

已有多家公司提出了合作意向。

一个市级贫困村的“逆袭”
（上接1版）去年以来，我区按

照习近平总书记关于长江经济带发

展“共抓大保护，不搞大开发”重要

指示精神，以实现綦河水清为目标，

大规模对餐饮船舶等进行专项防污

整治、升级港区船舶污染物接收转

运设施，严格执行船舶污染物接收

转运处置联单制度，全力促进綦江

航运绿色发展，恢复了美丽綦江河

的本来面目。

为确保水上运输安全，綦江不

断优化水运设施、加强航运监管措

施，努力改善水上运输安全环境。

2013年，綦江先后完成桥河船闸站

闸改造，綦江滨河大道、三江河段8

个高水位锚桩建设。还对北渡农贸

市场客运码头、北渡彭桥渡口，三江

菜市口客运码头、永新富家坝渡口、

扶欢文峰渡口进行升级改造。2018

年，对桥河至珠滩15公里的航道进

行疏浚。统计显示2018年，綦江水

上交通完成货运量5.8万吨，客运量

8.2万人次，连续21年保持水上交通

“零”死亡佳绩。

綦江河作为重庆市“一干两支十线”的组

成部分，担当着联系重庆与贵州、渝南与主城

区等区域的功能。如何有效发挥綦河在“一带

一路”“长江经济带”战略中黄金水道的重要作

用，市区相关部门已在规划綦河航运的高标准

建设，并积极推动前期工作的开展。相信在不

久的将来，一条绿色低碳、运输安全便捷、沿岸

风景秀美的新綦江河将展现在我们面前。
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